

Revista Centroamericana de Administración Pública

Instituto Centroamericano
de Administración Pública
-ICAP-



40

41

Tema:

Descentralización,
recursos humanos
e inversión
pública

en este número



**La descentralización territorial
y la reforma del Estado
en Centroamérica**
p. 5

**Descentralización y el
fortalecimiento municipal. El
caso de la Región Centro-
americana y República
Dominicana**
p. 15

**La rectoría del Sector Salud
de Costa Rica**
p. 61

**Internalización de competencias:
factor clave en la búsqueda del
balance ético en la gerencia
pública del sector salud
en Venezuela**
p. 87

**Proyecto de reforma del Sistema
de Recursos Humanos. Gobierno
de El Salvador**
p. 111

**Sistema de Clasificación
de Cargos**
p. 125

**Momento histórico excepcional
en la aplicación
del procedimiento especial
de ingreso**
p. 149

**Medición de desempeño: clave
para una gestión eficiente**
p. 169

Cifras
p. 181

**Documentos sobre Inversión
Pública**
p. 195

Rethelny Figueroa de Jain

Revisa el proceso de descentralización territorial en Centroamérica, en el marco de la Reforma del Estado.

Justo Aguilar

Analiza la institución municipal para cada uno de los países de la Región evaluando sus avances, en el marco de las reformas y políticas adoptadas.

Hernán Solano

Examina el componente de fortalecimiento de la función rectora del Ministerio de Salud de Costa Rica.

Juliana Ferrer

Caterina Clemenza

Discuten la importancia de internalizar las competencias para lograr la prestación de servicios eficientes con responsabilidad social.

*Secretaría Técnica de la
Presidencia*

Resume los logros del Gobierno de El Salvador en materia del Régimen de Servicio Civil.

*Dirección General de la
Función Pública de Nicaragua*

Describe el subsistema de clasificación de cargos como el eje central que soporta los otros componentes del Sistema de Gestión de Recursos Humanos.

*Dirección de Carrera
Administrativa de Panamá*

Expone la decisión del Gobierno de Panamá de someter a revisión lo actuado en materia de acreditaciones.

Norma Caplán de Cohen

Diferencia la evaluación de la medición y el monitoreo, y puntualiza la necesidad de construir un Sistema de Indicadores de Desempeño.

ICAP

*Dependencias Gubernamentales
de Centroamérica*



Revista Centroamericana de Administración Pública

**Número 40-41
Enero-Diciembre/2001**

- ◆ Director
Hugo Zelaya Cálix

- ◆ Editora
Rethelny Figueroa de Jain

- ◆ Comité Editorial
Rethelny Figueroa de Jain/Fremi
Mejía Canelo/Jorge Fonseca
Renauld/Edwin Aguilar
Sánchez/Ramón Rosales Posas

- ◆ Coordinación Programa Editorial
Rethelny Figueroa de Jain

- ◆ Departamento de Publicaciones
Efraín Quesada Vargas

- Para suscripciones, canje y solicitudes,
escribir a Revista Centroamericana de
Administración Pública, ICAP, Apartado
10.025-1000, San José, Costa Rica, C.A.
Fax: (506) 225-2049. Correo electrónico:
icapcr@racsa.co.cr

- Esta publicación ha sido impresa en el
Departamento de Publicaciones del Insti-
tuto Centroamericano de Administración
Pública, ICAP, en el mes de octubre del
2003.



La Revista Centroamericana de Administración Pública se ha distinguido por documentar los avances recientes de los procesos de Reforma y Modernización del Estado, exponiendo las bondades y limitaciones de las medidas y políticas públicas impulsadas en los diversos campos del quehacer gubernamental.

En este sentido, la revisión de la administración pública centroamericana en la actualidad, manifiesta una fuerte presión derivada de los intensos cambios ocurridos en el ámbito público. En efecto, en las últimas décadas se ha producido una transformación significativa en el perfil institucional del Estado, lo que ha conllevado a modificaciones en la gestión pública, apareciendo nuevos objetos de interés general, generados por el desarrollo de emergentes necesidades en cuanto al bienestar y la convivencia social, destacándose para fines de estos números de la Revista Centroamericana, los tres siguientes procesos de renovación: la descentralización, el perfeccionamiento de los recursos humanos gubernamentales y la inversión pública.

- Con respecto al primero, se han evidenciado adelantos en materia de descentralización político-administrativa, con especial énfasis en los aspectos jurídicos normativos y de fortalecimiento municipal, constituyendo desafíos para continuar, la descentralización fiscal, la transferencia de competencias y las relaciones intergubernamentales, vislumbrándose nuevas oportunidades para activar opciones de profundización en esta materia.
- En relación a las medidas de modernización introducidas en el campo de la gestión del empleo público y los recursos humanos en la Región, han sido lentas y de poco progreso. Sin embargo, se han impulsado propuestas y diseños técnicos concernientes al Régimen de Servicio Civil y la función pública, que están a la espera de decisiones políticas, y que muestran las variadas posibilidades para abordar esta sensible temática.
- En términos de la reorientación de la inversión pública en general, se han realizado

significativos ajustes, tomando en consideración, tanto el rol del Estado como las políticas económicas, pretendiendo promover un desarrollo económico-social con amplia participación del sector privado, y fundamentando la creación de sistemas nacionales de inversión pública en todos los países del Área, como instancias rectoras dedicadas a dinamizar su gestión.

Esta publicación aglutina diferentes perspectivas sobre estos tres aspectos, y constituye un esfuerzo de sistematizar y divulgar los logros y productos de las intervenciones de mejoramiento en estos asuntos, para que cada vez más profesionales, académicos y público en general, cuenten con elementos que les permitan una mayor comprensión de la relevancia que representa la sostenibilidad de las innovaciones, para los propósitos de la gestión pública moderna, así como la importancia de la participación ciudadana, argumentada con posiciones informadas y constructivas, en la retroalimentación de instrumentos, mecanismos e instancias dedicadas a la administración gubernamental.

Revista Centroamericana de Administración Pública

- ◆ La Revista Centroamericana de Administración Pública es una revista abierta a todas las corrientes del pensamiento administrativo que aboga por el desarrollo de la disciplina en Centroamérica.
- ◆ Esta publicación es editada cada seis meses por el Instituto Centroamericano de Administración Pública, ICAP, organismo intergubernamental al servicio de la región centroamericana con sede en San José, Costa Rica.
- ◆ Los artículos que publica son de la exclusiva responsabilidad de sus autores y no traducen necesariamente el pensamiento del ICAP.
- ◆ La Revista permite la reproducción parcial o total de sus trabajos a condición de que se mencione la fuente.

INSTITUTO CENTROAMERICANO DE ADMINISTRACIÓN PÚBLICA - ICAP
Apartado 10.025-1000, San José, Costa Rica, C.A. Fax: (506) 225-2049
Teléfonos: 234-1011 / 225-4616. Centro de Docencia: 253-4059 / 253-2287
Imprenta: 224-2666
Correo electrónico: icapcr@racsa.co.cr
URL: <http://www.icap.ac.cr>